

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO



EVERARDO MORENO CRUZ

Díaz Ordaz ¹³

Se ha venido mencionando que se pretende quitar el nombre del expresidente Gustavo Díaz Ordaz a una colonia de la Ciudad de México, así como algunas calles que llevan su nombre.

Es por eso que me referiré a algunas de las distintas realizaciones del sexenio de 1964 a 1970, en que él gobernó.

La responsabilidad presidencial la tuvo después del presidente Adolfo López Mateos, y fue así que le correspondió recibir del presidente Johnson la franja de tierra en la frontera con Estados Unidos identificada como el Chamizal.

En el orden internacional, es de destacarse la defensa que hizo del país a propósito también de los Estados Unidos, cuando se le culpaba a México del problema de la drogadicción en ese

país, en un viaje país expresó que el problema no era propiamente de México, sino de los Estados Unidos, expresando que si bien era cierto que aquí se podían producir algunos estupefacientes, lo grave era que los estadounidenses que los demandaban y consumirían, "podemos ser nosotros el trampolín, pero ustedes son la alberca".

Durante su gobierno se firmó, en febrero de 1967, el llamado Tratado de Tlatelolco que proscibía el uso de las armas nucleares en América Latina.

Durante su administración se celebraron los Juegos Olímpicos en 1968 y la Copa Mundial del Fútbol en 1970.

En el orden interno, el crecimiento del país fue del orden de un 6 al 8 por ciento, y la inflación acumulada durante su sexenio fue del 2.7%.

Con el propósito de atender la producción de petróleo se creó el Instituto Mexicano del Petróleo.

En el orden material, se inauguraron en 1970 las dos primeras líneas

del Metro. Por cierto el Jefe de Gobierno José Ramón Amieva Gálvez, del Partido Morena, que tuvo ese encargo en 2018, ordenó se quitara la placa conmemorativa que señalaba en la glorieta de Insurgentes, que esa obra había sido inaugurada por el presidente Díaz Ordaz.

En ese sexenio se construyó el Palacio de los Deportes, la Alberca Olímpica, el Canal de Remo en Cuernavaca y la llamada Villa Olímpica en Tlalpan para hospedar a los participantes en las Olimpiadas.

Se inició la construcción del drenaje profundo en la capital; se inauguró el Centro vacacional de Oaxtepec; se construyó la llamada Presa de la Amistad en la frontera del Estado de Coahuila con Texas, que inauguró con Nixon.

Dentro de la atención a la agricultura, es de mencionarse que se inició la construcción de la Presa de la Angostura, que es la más grande del país y que es también una importante generadora de energía eléctrica. La red carretera aumentó en 14,200 kilómetros.

En el campo, el entonces Departamento de Asuntos Agrarios, repartió en favor de los campesinos, 24 millones de hectáreas.

En el orden legislativo, se promulgó una nueva Ley Federal del Trabajo con beneficios concretos para la clase trabajadora; dentro también de esta actividad, se presentó la iniciativa para reformar la Constitución de la República, para concederles la ciudadanía a los jóvenes a partir de los 18 años.

Las anteriores menciones son algunas de las distintas aportaciones realizadas durante esa administración. Esperemos que el actual Jefe de Gobierno de la Ciudad no materialice el cambio de nombre de distintos lugares que recuerdan a quien fue Presidente.

Este sexenio, que todavía tiene 87 días, se ha dedicado a confrontar y dividir a los mexicanos, y señalar que solo lo hecho en esta administración es bueno, esperemos no sea seguido por el actual Jefe de Gobierno. ●

Profesor de la Facultad
de Derecho de la UNAM



HERMANDAD VS LA CORRUPCIÓN

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

14

Voluntad política y participación ciudadana han sido clave en los últimos cinco años para enfrentar la corrupción policial y registrar avances.

Dos datos resultan ilustrativos: 1) una disminución de 73 por ciento en los reportes por corrupción atendidos en el Consejo Ciudadano de la Ciudad de México, y 2) la mejoría de seis puntos porcentuales en la percepción ciudadana sobre la policía capitalina.

Son progresos ante un problema históricamente arraigado y alimentado por la falta de disposición de los gobiernos priistas de las décadas del 70 al 90.

El paso de Arturo Durazo Moreno, conocido como *El Negro*, como jefe de la Dirección General de Policía y Tránsito del entonces Distrito Federal, entre 1976 y 1982, es uno de los casos emblemáticos desatendidos desde la administración central.

Bajo su mando —al cual llegó por su amistad desde la infancia con el presidente José López Portillo—, la corporación se convirtió en una organización profundamente corrupta. Extorsión, sobornos, abusos y tortura fueron características del accionar policial.

Durazo acumuló una vasta fortuna personal. Una de las construcciones más ostentosas y simbólicas de su corrupción fue la edificación

de la residencia conocida como *El Partenón de Zihuatanejo*, con fondos obtenidos ilícitamente.

Fueron años en los cuales se hablaba de una hermandad entre mandos policiales para cubrirse las espaldas. El “entre”, “favores” y cuotas eran factor de desarrollo; se pagaba por tener acceso a una patrulla, un arma de cargo o un chaleco antibalas. El costo era trasladado a la ciudadanía en forma de “mordidas”.

A mediados de 2019, la entonces jefa de Gobierno de la CdMx, Claudia Sheinbaum —ahora Presidenta electa de la República— tomó una decisión central contra la corrupción al impulsar la creación, desde el Consejo Ciudadano, de las Comisiones Ciudadanas contra la Corrupción Policial y la Violencia a las Mujeres Policias.

Este es un modelo único en el mundo, donde ciudadanía y autoridades analizan los reportes atendidos desde la Línea de Seguridad o el Chat de Confianza, 55 5533 5533, y detonan recomendaciones relacionadas con policías de la capital nacional, la PDI (Policía de Investigación de la CdMx), ministerios públicos o jueces.

Hay interés político —como el evidenciado por el jefe de Gobierno, Martí Batres, en el apoyo a la estrategia diseñada en julio de 2019, o el de la mandataria electa, Clara Brugada, por profundizar esa coordinación— y ciudadano por erradicar la corrupción.

La historia nos recuerda lo negro de este problema, frente al cual la verdadera hermandad es de la ciudadanía y las instituciones.

@guerrerochipres



AL TIRO

SALVADOR
GUERRERO

Algo huele mal

La oportunidad de sacar del clandestinaje la operación de los huachicoleros pasa por la ciudadanía.

El reporte de actividades sospechosas, principalmente nocturnas, olores a combustible y presencia de camionetas de batea pueden ser un indicador de esa actividad ilícita.

Las denuncias de vecinos han permitido identificar puntos de extracción de combustible y erradicar el riesgo de una tragedia.

Tan sólo en la alcaldía Gustavo A. Madero este año, entre febrero y mayo, el Ejército, Pemex y autoridades de la CDMX ubicaron tres sitios de ordeña de gasolina luego de reportes ciudadanos en las colonias Cuchilla del Tesoro, CTM Aragón y Narciso Bassols.

El mes pasado, tras denuncias vecinales por olor a combustible, fue detectada en coladeras turbosina, empleada sólo en aviones y helicópteros. El Jefe de Gobierno, Martí Batres, confirmó la presencia de combustible.

Este es un delito que se debe visibilizar y denunciar. Así podremos colaborar a erradicar la impunidad con la cual llegan a actuar los huachicoleros.

¡Ponte al tiro! Ante el huachicoleo es fundamental la responsabilidad ciudadana al denunciar. Generalmente, alrededor de los puntos de ordeña o de almacenamiento se percibe el olor y hay camionetas con bidones.

Si sospechas o sabes de algún sitio así, en la Línea de Seguridad o Chat de Confianza, **55 5533 5533**, del Consejo Ciudadano recibimos tu reporte anónimo y lo canalizamos a las autoridades.

Desde 2022 hemos atendido más de 30 casos de todas las alcaldías. Ya sabes, si algo huele mal, denuncia.

—@guerrerochipres